

EL DEFENSOR DE LOS VÉLEZ

Periódico literario y de intereses locales

DIRECTOR-FUNDADOR: DON FERNANDO CARRASCO GUIRAO

SUSCRIPCIÓN: 1,25 PTAS. TRIMESTRE

DIRECCIÓN, CARRERA DEL CARMEN, 13

PUBLICASE EL 10, 20 Y 30 DE CADA MES

SIEMPRE LO MISMO

Nuestro caro colega *La Defensa*, nos dice en su último número, que sólo vino al mundo *El DEFENSOR DE LOS VÉLEZ* con el honroso propósito de difamar á unos cuantos, y asegura que no nos hará objeto ni aun de alusiones, por tener otra misión más elevada que cumplir, á más de considerarnos como seres de su más absoluta indiferencia.

¡Que ingrata es *La Defensa*!

Nosotros le pagamos en mejor moneda. Creemos ciegamente que esta nació para honra y provecho del prójimo, que con su aparición se obscureció *Le Standard*, *The Times* y otros periódicos de altos vuelos, y que ha dado realce á la industria, al comercio y á las artes. El decir lo contrario sería injusto. Tiene probada su suficiencia en la especialidad á que se dedica.

Nos advierte que en ningún caso permitirá que se le injurie impunemente, y que si después de emplear cuantos medios tenga á su alcance para evitarlo, no lo consigue, que *delirará*. No necesita esforzarse para hacernos creer, el delirio es crónico en el articulista.

Asegura que está dispuesto á concluir, y que hasta la fecha no hemos concretado cargos. ¿A quien hemos de hacerles? A los que alparar por la senda del poder hicieron verdaderos sacrificios pecuniarios! ¡De ninguna forma! Antes morir que mentir. Al santo que se merezca una «vela» debe ponerse, y riámonos de los peces de colores.

Quieren hechos y nombres concretos. Eso pedíamos nosotros en nuestro último número y nada nos han dado. Enpierce. Enpierce el articulista puesto que tal ha-

bilidad tiene para *quitar levitas*, que ya le demostraré al señor Fernández que sé pagar con creces los préstamos que se me hagan.

He asegurado y lo repito, que los artículos publicados en el número ciento cuarenta y uno del colega, se deben á la *punzante* pluma de D. Frascuito, no estrañandome encontrar al pie de estos sólo una F, por entender que le daría vergüenza confesarse autor de tales documentos. Pero no hemos de reñir por esto puesto que lo dicho por mí alcanza á quien se haga autor de los mismos.

No me tomo gran empeño en demostrar el calibre de la pluma del señor Fernández, puesto que declarado este autor de los artículos de referencia, por ellos queda determinado de una manera precisa.

No niego que el articulista en cuestion quisiera dar sabor *literario* á sus escritos, pero tanto afinó la puntería, que el sabor ha resultado callejero, y aunque su intención ha sido de las peores, nada há conseguido por las fuerte coraza que gastamos. Procure no coger el rábano por las hojas, y guarde esa «selecta» fraseología para cuando trate con hombres de su «basta cultura.»

Asegura el señor Fernández que en otro tiempo lo consideré como una institución y que quizás alguna vez renazca la paz en la familia. ¡Descaro se necesita! El señor D. Paco ha sido, con él dice una *institución*. Y en cuanto á lo demás, constel entre mi familia reina más esquisita y como desinteresado, por lo que me que me dice, al no estraña lo fiero á la suya, en cuyo caso no digo nada, si bien en creo no habrá

renacimientos.

El articulista ha sido demasiado ingrato al ocuparse de nosotros y seguramente se encuentra arrepentido, pero esté tranquilo, no es el primero que llevado de una mala pasión calumnia á un inocente.

Y para terminar, sépa el señor Fernández que entre nosotros hay algo sagrado que cumplir, y que estos deberes no se olvidan.

FERNANDO CARRASCO

Cátedra de agricultura

Siempre que se trate de algo que recaiga en bien del público en general, *El DEFENSOR* estará dispuesto á luchar contra viento y marea hasta conseguir su propósito.

En los dos últimos números nos ocupamos de la escuela de agricultura que ha debido establecerse en el *Colegio de San José*, para que sea cumplida en toda la voluntad del señor Marín, y hasta la fecha no han dado señales de vida los patronos. Mucho sentiríamos que los referidos señores nos obligaran á indicarles los deberes que les impone el cargo que representan, y máxime cuando se cuentan con medios sobrados para atender debidamente á las necesidades de la escuela indicada, cuyo campo de experimentación se encuentra unido al edificio.

La necesidad de hacer intensivos los cultivos han hecho que se funden en España gran número de granjas experimentales á costa de grandes sacrificios, por ser el único medio de propagar los modernos cultivos entre nuestros rutinarios colonos; pero como no puede haber regla sin excepción, he aquí un pueblo que ha dejado trascurrir treinta y cinco años, viendo cómo se dedica á otros usos lo que D. José Marín

le legó para el sostenimiento de la repetida escuela, sin que hasta la fecha haya realizado la menor protesta pública ni privadamente.

Pero todo tiene fin, y hoy que las circunstancias lo reclaman, esperamos que los señores patronos no necesitarán estímulos para cumplir con el deber que al aceptar el cargo se impusieron, y que harán pública manifestación de los propósitos que les animan respecto al fin deseado.

Mientras esto no suceda, estaremos firmes en la brecha haciendo á cada cual la justicia que se merezca.

Recuerdos de la infancia

(Continuación)

Salimos como digo por la carretera de Murcia, y sólo pudimos avanzar hasta la venta denominada de Arenal, que se halla de aquí quince kilómetros. Distancia relativamente corta para ir huyendo, pero el cansancio que nuestros padres debieron de notar en nosotros, por no estar acostumbrados á viajar de aquella forma, el desfallecimiento que sentíamos por la falta de alimento (pues con la precipitación habíamos salido casi sin comer) fué ciertamente la causa que debió obligar á éstos á hacer noche en dicho sitio.

Una vez instalados, ordenóse la cena, y después de ponernos en tiro á los «pequeñuelos» que sólo ansiábamos dormir nos cercamos á la mesa, donde ya recobrado el apetito, «devoramos» varios pollos con arroz que es el guiso clásico de estos países cuando se va de camino.

Se halla situada esta venta en la expresada carretera de Murcia y es casi el límite que separa á dicha provincia de Andalucía. Su construcción de un aspecto «tosco» nada ofrece que sea digno de mencionarse.

Acomodándonos como mejor pudimos pasamos aquí la noche durmiendo tranquilamente, hasta que al siguiente día y bien de madrugada, nos avisaron los criados, á quienes nuestros padres dejaron en el encargo de despertarnos para proseguir el viaje.

Una vez levantados se mandó que engancharan los carruajes, y tras de un ligero desayuno, que tomamos á todo escape, dejamos aquel *paraje* que poco á poco perdíamos de vista, hasta extinguirse incluso la venta, que destacándose solitaria desde la altura que ocupa, es lo último que deja de contemplar el viajero.

Continuando nuestra marcha, llamando profundamente la atención de cuantas personas encontramos al paso, por aquel orden con que se

guían unos á otros carruajes que no tardaban en perderse entre las revueltas de la carretera dejando tras sí una inmensa niebla de polvo, nos internamos en Lorca.

Recuerdo perfectísimamente que por no haber otra clase de hospedaje, paramos en una posada llamada del Rosario, y sita en el Carril, la que ni he vuelto á ver después, ni aun tengo antecedentes si existe.

Poco más de un día permanecimos en esta gran ciudad, de donde salimos precipitadamente por haber circulado el rumor de que los «carlistas» avanzaban, y por tanto que no tardarían muchas horas en llegar.

Es Lorca una ciudad histórica perfectamente situada, con magníficos alrededores, extensa vega y un amplio y fertilísimo campo, todo lo cual la hace uno de los pueblos más ricos é importantes de la península. Amén de esto es hoy Lorca por su red de ferro-carriles uno de los mejores centros de comunicación, por lo que su aspecto ha cambiado esencialmente desde entonces. Pues las dos estaciones de ferro carril que hoy tiene, la dan una grandísima importancia, puesto que con suma facilidad exporta sus productos, al par que se vé diariamente invadida de forasteros, que sostienen infinidad de fondas, desarrollándose á la vez un importante comercio y otras ricas industrias que hasta aquí habían permanecido ocultas.

Era difícil suponer que en una población de sesenta mil almas tuviesen los carlistas el cinismo y el atrevimiento de penetrar, pero los muchos adictos con que éstos indudablemente contaban, el numeroso partido que formaban á la sazón en Lorca las personas de más significación y arraigo, fué ciertamente lo que decidió á la gente de *Carlos Chapa* á invadir tan populosa ciudad.

Verdad que esto solía ocurrir en muchos pueblos, donde no faltaban fanáticos é ignorantes que hiciesen causa común con aquellas hordas de descarnados.

Muy cerca del obscurecer era ya, cuando partiendo por la carretera de Murcia abandonamos la ciudad del Sol.

Con no poca zozobra caminábamos en nuestros respectivos carruajes, en medio de la más completa obscuridad que la noche nos ofrecía.

El ruido que se dejaba sentir en aquellas soledades, producido por el acompasado trotar de los caballos y las mulas que tiraban de nuestros vehículos, revelaba cierta monotonía que no he podido olvidar; antes al contrario, me ha hecho recordar muchas veces aquel viaje con sentimiento!..

Continuamos en aquella forma, y

transcurridas algunas horas, divisamos á lo lejos cierta confusión de luces que nos indicaban hallarnos ya muy cerca de algún pueblo. No era éste sino Totana, el primero que se encuentra saliendo para abajo desde Lorca, y de cuya población dista sólo cuatro leguas.

Ya era más de media noche cuando el alegre sonido de los cascabellos que adornaban á nuestros caballos, debió anunciar nuestra entrada en dicho pueblo.

Á pesar de lo intpestivo de la hora, pronto hallamos alojamiento en una posada, en la cual, después de una ligera cena, decidió nuestra familia que nos acostáramos, dejando á los criados el encargo de no despertarnos, salvo el caso de que ocurriera novedad.

Tan acertada disposición nos permitió dormir tranquilamente, hasta que próximo el mediodía, y calculando ya la hora de comer, tuvimos que levantarnos para asistir á la mesa.

Como era tanta la gente que componíamos aquella caravana, nunca faltaba animación, por consiguiente no hay por qué decir que comimos en medio de la mayor alegría y con sabroso apetito.

Estando aún de sobremesa, recibimos la visita de una familia, que después de saludarnos todo lo afectuosamente que el caso requería, y de significarnos cuán grato les era aquel encuentro, nos invitaron á un huerto de naranjos, obsequio que, tanto los mayores como los «pequeños», todos agradecemos altamente.

Trasladados desde la posada á dicho sitio, y en ocasión que nos disponíamos para merendar, nos sorprenden con la noticia de que los «carlistas» han entrado en Lorca y que avanzan hacia Totana. Á aquella misma hora se mandan preparar los carruajes, y sin perder más tiempo que el que empleamos en despedirnos de tan distinguida cual obsequiosa familia, salimos á todo escape, sin saber esta vez tampoco cual sería nuestro designio.

FRAY CRISPÍN

(Se continuará)

MI SIBENA

No surgió de la espuma que corona
las verdes ondas que plegó la brisa
cual náyade ligera
ó vagorosa ondina.

Ni sus largos cabellos eran algas,
ni verdes esmeraldas sus pupilas
ni sus labios, corales
que perlas escondían.

Sus manos, primorosas, no formaron
de las perlas, las conchas nacarinas,
ni de coral y espuma
se hicieron sus mejillas.

Y su voz, no era el canto que engañara al marino, al caer la luz del día: ni son las rocas en que halló la muerte, de mi Sirena la fatal guarida.

Al caer de una tarde, en el paseo, amante la seguí, ¡qué hermosa iba!

¡Con cuánta gentileza su talle se mecía!

Su negra ensortijada cabellera fulguraba, del sol á las caricias, y sus rosados labios como la flor se abrían.

Su alma, enamorada, vi asomarse envuelta en viva llama, á sus pupilas como la noche negra brillante como el día.

De su cara morena, los hechizos cual los falaces cantos me atraían... Mas ¡ay! que sus desdenes rocas fueron que no pudo salvar el alu a mía.

ARTURO FERNÁNDEZ PERALES
Madrid-904

PARALELISMO

A. T. H.

Al oír en la enramada el canto del ruiseñor, con el alma enamorada, digo al pensar en mi amada, ¡cuán hermoso es el amor!

Si escucho del arroyuelo, el suave murmurar, lleno de dulce consuelo, mi corazón en su anhelo dice, ¡qué grato es amar!

Y si en el jardín florido cuando se besan las flores, al cadencioso silbido del aura, llega á mis oídos, la canción de sus amores;

Llena de dulce alegría con fe dice el alma mía ajena á todo temor, ¡oh, que hermosa es la armonía entre el placer y el amor!

A. SÁNCHEZ

La viruela

Aunque todavía se registran algunos casos aislados, espérase que en breve cesara por completo la epidemia variolosa, tan temida por todos y principalmente por las personas que se encuentran en estado de merecer.

Es considerable el número de los que han quedado sellados, siendo esto menos visible, en los que han tenido mejor asistencia.

De dos mil que han padecido esta enfermedad sólo han muerto 16.

En subdelegado de Medicina D.

Miguel Guirao Rubio y demás facultativos, han desplegado gran actividad, y su asistencia ha sido tan asidua, como acertados los medios que han puesto en práctica para combatir dicha epidemia.

En el Ayuntamiento han sido vacunados 1.017 gratuitamente, y el número total de las personas que han hecho uso de esta prudente medida, alcanza á 4.000.

Reciban cuantos han contribuido á este servicio, nuestra más cordial enhorabuena.

CABOS SUELTOS

Llamamos la atención al señor alcalde para que vea el medio de hacer desaparecer de los alrededores de la población, un sinnúmero de perros que han sido muertos con estricnina, y cuya descomposición produce una peste insoportable.

De igual forma le advertimos el peligro con que nos amenazan varios edificios de la población que se encuentran en estado ruinoso desde hace mucho tiempo, cuyos dueños viven en ellos, al parecer con la mayor tranquilidad.

Aunque no con el descaro que en otros tiempos, se está apacentando en la vega un número considerable de ganado lanar y cabrio.

Sería altamente honroso para nuestra primera autoridad local, que los dichos ganados se trasladaran al campo donde pueden tenerse sin peligro alguno, quedando con esto tranquilos nuestros colonos, que hace veinte años no han recolectado completa ninguna cosecha, por el abuso desmedido de los pastores, que en no pocas ocasiones han tratado de molestarles en sus mismas propiedades.

Ha fallecido en esta villa el honrado carpintero Ecequiel Molina Pérez, hermano del fotógrafo y amigo nuestro Don Antonio, á quien como á la demás familia del finado, acompañamos en su sentimiento.

Hemos tenido el gusto de saludar al joven licenciado e D. Juan Palacios de Aguias, que hace días se encuentra entre nosotros.

Hoy nos comunican de Almería que le ha sido adjudicado un premio en Historia Natural, al aventajado jo-

ven D. Miguel Guirao Gea, alumno libre de aquel Instituto. Reciban el agraciado y su señor padre D. Miguel Guirao Rubio (su profesor) nuestra más cordial enhorabuena.

En uno de los últimos números de «Los Sucesos» de Madrid, hemos visto el retrato de la agraciada joven Ana Voleas, asesinada por su amante recientemente en Cartagena.

La víctima es natural de aquí y es hija del conocido por el apodo del «Matraco».

Después de brillantes oposiciones ha obtenido la escuela pública de Chirivel, nuestro distinguido amigo y colaborador D. Manuel Manchón Carrasco.

Muy de veras nos congratulamos, enviando tanto á él como á su apreciable familia nuestra más cordial felicitación.

Procedente del Escorial hemos tenido el gusto de saludar al joven estudiante y amigo nuestro D. Marcos Pérez de la Cuesta.

Bien venido:

Hace días regresaron de Granada donde han pasado larga temporada, la bella y distinguida señorita D. Isabel Juana Pérez Serrabona, acompañada de su hermano, el joven licenciado D. Diego Pérez. Celebramos la buena venida.

Días pasados se encontraron ahorcado en la cuerda de un pozo en el inmediato pueblo de Chirivel al Labrador Miguel Lázaro Gásques.

Crese se trata de un suicidio, pues el padre de este individuo, hace pocos años que se ahorcó también. Fatal herencia.

FERNANDO PALANQUES

UN FILÁNTRPO Y UNA OBRA PÍA

Este interesante folleto, escrito sin más objeto que el de enaltecer la memoria de nuestro ilustre compatriota D. José María y sus fundaciones benéficas, ha merecido sinceros elogios de la opinión y de la prensa. Las familias veleznas encuentran en el un hermoso ejemplo de patriotismo y filantropía cristiana que ofrecer á la terna consideración de sus adolescentes, al par que preciosas máximas «educativas» insufladas en la moral del Evangelio.

Consta de 64 páginas en 4.º, en buen papel y con elegante cubierta tipográfica, y se vende en casa del autor, orrea, 1.

Precio: una peseta

Se remite también por correo franco de porte, previo envío de siete sellos de 0'15 céntimos

Imp. de «El Defensor de los Velezn».

Mercado de Vélez-Rubio	
PRODUCTOS DEL PAÍS	RS. PANG.
Trigo fuerte	50 á 52
Trigo canchal	46 á 48
Centeno	36 á 37
Cebada	22 á 24
Lentejas	40 á 41
Panizo	38 á 40
Garbanzos	90 á 99
Judías	90 á 92
Almendras	66 á 67
MARINAS	RS. ARR.
1.º de trigo fuerte	á 17 —
2.º de id. id.	á 15 —
1.º de id. canchal	á 16 —
2.º de id. id.	á 14 —

Aceite 40 rs. arrb. — Patatas 48 quint.

Fábrica de sellos en madera, metal y caoutchou, de FRANCISCO PÉREZ CARRASCO, calle del Gigante, 12, Lorca.

Construidos con arreglo á los últimos adelantos, por su buena calidad y solidez Modelos cuantos se deseen, ya sean para el comercio, sociedades, casas de banca y particulares, como para Ayuntamientos, Juzgados, etc., etc.

Extenso surtido en aparatos automáticos, fechadores, numeradores, excelsior, mignon, relojes y estuches de capricho, imprentillas de metal de 100 á 1000 letras mayúsculas ó minúsculas, en sus cajas, y surtidas con pinzas, gajetin, almohadilla y tinta, taladradores para casas de banca.

Se hacen facsimiles, estampas, grabados, alegorías, letras enlazadas, sellos y cuanto se relacione con esta industria.

VINAGRE SUPERIOR de ocho y diez años á 16 y 20 reales la arroba, en la acreditada bodega de «La Atalaya». Al por menor en casa de D. José G. Banderas, calle de Cabrera.

Centro de suscripciones y encuadernaciones. Venta de periódicos satíricos é ilustrados. Calle de Carrasco.

SALVADOR MIRAS SANCHEZ

PAQUETERIA Y QUINCALLA

En este acreditado establecimiento se ha recibido un precioso surtido de tulipas, y otros efectos para instalaciones de luz eléctrica.

Puertas de Lorca.

FRANCISCO PÉREZ OLIVARES. Representante en esta zona de las camas de hierro y «sommiers» de tejidos metálicos de la acreditada casa de Peña, en Murcia. También representa la de Ruiz, Clemares y C.ª, y ofrece gran variedad en camas de madera y en toda clase de muebles.

Todo á precio de fábrica.

F. PÉREZ OLIVARES.—VÉLEZ-RUBIO.

DEPÓSITO DE MADERAS

Casa de Pedro Romero Gómez
CALLE DE ABADÍA

Ofrece al público una buena partida en en pino rojo, blanco, Canadá y aya.

Existencia en muebles finos, como lavabos, cómodas, mesas de centro y de noche, paragueros y todo lo concerniente á este ramo.—Precios módicos.

LA GLORIA.

Establecimiento de comestibles de Diego Gandía Segura

Aeites, arroces, jabones, pastas para sopa, chocolates, galletas, petróleo, embutidos y garbanzos de Castilla. Especialidad en pan.

PUERTA DEL CONVENTO



LA SULTANA

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

SOMBRERERÍA

Carrera de S. Francisco, 13



GRAN FÁBRICA DE GASEOSAS
de Carlos Hernández y J. Rodríguez
VELEZ-RUBIO.

Las mejores bebidas gaseosas son las elaboradas con el ácido carbonico que nosotros empleamos, recomendado como el mejor, por las autoridades médicas. Preparamos los ricos espumosos de naranja, limón y zarza á 10 cts. Agua de seltz en sifones.

COLONIALES Y PAQUETERIA JUAN RIVERA ZAPATA
CALLES CABALLERO Y ESTANCO

En estos establecimientos encontrará el público un excelente surtido en los artículos á que se dedican.

PRECIOS RELATIVAMENTE ECONÓMICOS

GRAN FÁBRICA
de gaseosas limón, naranja, cidra, etc.
SEBASTIÁN PARRA—VELEZ-RUBIO

Las materias que emplea esta acreditada casa son de la mas absoluta pureza y delicado aroma, como igualmente en el agua de Seltz para mesa en Sifones; advirtiendo que en los casos que expende la misma llevan el nombre de «PARRA» para que no haya equivocaciones.—Precio: gaseosas 10 cts., sifones 20 id. Plaza de Carnicería casa de Carmen Puente.

VENTA de tejidos, paños y tiras bordadas á pagar en ocho plazos mensuales. Representante en Vélez-Rubio: D. Antonio Victor Cáceres, conocido por el Sargento. Calle de la Teja.

Hay muestrarios de todos los géneros los cuales estan á disposición de los clientes que lo soliciten.

ABONOS MINERALES de casa Otto-Medén — Valencia. —

Depósito en LORCA de primeras materias para abonos químicos, á cargo de D. DIEGO GHACÓN DÍAZ. Corredera, 42, farmacia.—Sucursal en esta villa: D. Fernando Carrasco.

Sulfatos de amoniaco.—Supefosfatos de cal. Escorias Thomas.—Cloruro y sulfato de potasa. Nitrato de sosa.—Sulfato, hierro, etc.

En este depósito se facilitarán al labrador todos los datos y antecedentes necesarios para el buen empleo de estos abonos, preparándose además formulas especiales para toda clase de cultivos.

VELEZ-RUBIO: Carrera del Carmen, 13.

LORCA: Corredera, 42, farmacia.

ABC —Crónica semanal ilustrada.—Doce páginas en gran tamaño.—Suscripción á domicilio: diez céntimos número.

EL DEFENSOR DE LOS VELEZ

PERIÓDICO LITERARIO Y DE INTERESES LOCALES

Carrera del Carmen, 13, VÉLEZ-RUBIO

Sr. _____